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Review Восточный экономический форум

— здоровье —

На сессии «Как обеспечить 
доступность медицинской 

помощи на удаленных территори-
ях?» эксперты обсудят варианты мо-
дернизации различных составляю-
щих регионального здравоохране-
ния с акцентом на ее транспортное 
расположение.

Состояние здоровья 
жителей ДФО
В целом жители Дальнего Востока, со-
гласно «Индексу здоровья» граждан в 
субъектах РФ компании PwC и Выс-
шей школе организации и управле-
ния здравоохранением,— самые про-
блемные с точки зрения собственного 
здоровья во всей в России. Хуже всего 
со здоровьем населения дела обстоят 
на Чукотке. Но и остальные регионы 
Дальнего Востока оказались на самых 
нижних позициях рейтинга. Иссле-
дователи учитывали как фактические 
показатели здоровья населения, так и 
ключевые факторы, влияющие на его 
состояние. В качестве ключевых соста-
вители индекса учитывали ожидае-
мую продолжительность жизни, мла-
денческую смертность и смертность 
от 12 предотвратимых причин. Также 
в числе факторов влияния на состоя-
ние здоровья населения были учте-
ны такие показатели, как расходы на 
здравоохранение, ВРП, уровень по-
требления алкоголя и табака, доступ-
ность медицинской помощи и состо-
яние окружающей среды.

Сейчас регион показывает неудов-
летворительные результаты по пока-
зателям ряда заболеваний. Это сле-
дует из данных Минздрава, который 
опубликовал статистические данные 
о социально значимых заболеваниях 
по регионам страны за 2018 год. Так, 
Дальний Восток стал лидером по за-
болеваемости вирусным гепатитом. 
Первое место в регионе досталось Чу-
котскому автономному округу, где 
к концу 2018 года уровень заболе-
ваемости составил 3546,2 случая на 
100 тыс. населения. На втором месте 
Магаданская область — 2068,8 слу-
чая на 100 тыс. населения. Далее идут 
Ямало-Ненецкий автономный округ 
(1863), Якутия (1773,8) и Ханты-Ман-
сийский автономный округ (1641,1). 
Неутешительны данные и по уровню 
заболеваемости ВИЧ. Если в 2017 году 

ВИЧ-инфицированных людей в реги-
оне было всего чуть более 2 тыс. чело-
век, то в 2018-м их количество возро-
сло почти до 3,5 тыс. Примечательно, 
что помимо Приморского края в спи-
сок лидеров по количеству больных 
ВИЧ входят Республика Бурятия и За-
байкалье. Меньше всего инфициро-
ванных людей в Еврейской автоном-
ной области. Также в 2018 году с ди-
агнозом «туберкулез» на учете стояли 
14,9 тыс. дальневосточников, из них 
впервые легочную инфекцию поста-
вили 6 тыс. жителей. Примечатель-
но, что на первом месте по количе-
ству заболевших в обеих категориях 
Приморский край — 5,3 тыс. и 2 тыс. 
больных соответственно. Не сильно 
отстает от Приморья и Хабаровский 
край: там цифры хоть и меньше, но 
в тройку лидеров он тоже входит — 
2,1 тыс. и 1,1 тыс. человек. На треть-
ем месте — Приамурье. В 2018-м в об-
ласти на учете состояли 1,6 тыс. жите-
лей, из них у 464 впервые поставлен 

диагноз. Неудовлетворительные по-
казатели регион демонстрирует и по 
статистике числа злокачественных 
новообразований. В 2017 году в он-
кологических организациях наблю-
дались 128,7 тыс. жителей округа. В 
2018 году цифра значительно увели-
чилась —178,4 тыс. человек.

В результате продолжительность 
жизни в ДФО составляет немногим 
более 70 лет. Это ниже, чем в сред-
нем по России, также выше средне-
го показатели смертности населе-
ния в трудоспособном возрасте. Так-
же среди основных факторов низкой 
продолжительности жизни в регио-
не — смертность на дорогах, которая 
составляет 14,7 человека на 100 тыс. 
населения при общероссийском по-
казателе в 13 человек на 100 тыс. на-
селения. Всего на Дальнем Востоке в 
первом полугодии родились 22 тыс. 
детей, а умерли 26, 4 тыс. человек.

Само население, впрочем, оцени-
вает вклад различных составляющих 
здравоохранения в собственное здо-
ровье по-разному. В целом в ДФО, по 
данным фонда «Общественное мне-

ние», самые высокие показатели 
удовлетворенности доступностью 
медуслуг в Якутии (50%) и на Чукотке 
(49%), самые низкие — в Забайкалье, 
на Камчатке и в Еврейской автоном-
ной области (34%). Положительно оце-
нивают состояние инфраструктуры и 
оснащенности медицинских объек-
тов 40% жителей ДФО. Наиболее бла-
гоприятная ситуация тоже в Якутии 
и на Чукотке, и в аутсайдерах рейтин-
га — те же Камчатка, Забайкалье и 
ЕАО. Магаданская область стала лиде-
ром среди регионов ДФО по удовлет-
воренности работой скорой помощи 
(32% опрошенных). За ней следуют 
Чукотский автономный округ (31%) и 
Сахалинская область (28%).

Показатели 
здравоохранения 
в регионе
Среди основных факторов, повли-
явших на нынешнее состояние ме-
дицины в ДФО, можно выделить не-
хватку кадров, износ инфраструкту-
ры и низкий уровень внедрения ин-
формационных технологий.

Так, как сообщил министр по раз-
витию Дальнего Востока и Арктики 
Александр Козлов в интервью офи-
циальному журналу ВЭФа, регио-
ну не хватает более 4,3 тыс. врачей и 
участковых. Дефицит специалистов в 
отрасли наряду с общим оттоком на-
селения из ДФО может быть обуслов-
лен невыполнением регионом пока-
зателей по приросту зарплат меди-
цинского персонала. Напомним, со-
гласно майским указам президента 
от 2012 года, они должны были вы-
расти до 200% от средней заработной 
платы в регионе по всей стране. Фак-
тическое выполнение в целом по Рос-
сии составило 163,3%, невыполнение 
распоряжения правительства, таким 
образом, составило 36,7%. По этому 
показателю в отрицательном смысле 
«лидирует» ДФО: из трех самых отста-
ющих субъектов два приходятся на 
Дальний Восток. В Республике Татар-
стан — 147,8%, в Якутии — 147,7%, в 
Забайкальском крае — 151,2%. Также 
всего лишь до 87,5% вместо планиру-
емых 100% доведены средние зара-
ботные платы медработников, име-
ющих среднее медицинское образо-
вание. Наименьший уровень зара-
ботной платы к средней по региону 
отмечается в Омской области (81,8%), 
Якутии — 78,5% и Забайкальском 
крае — 80,8%.

Что касается инфраструктурных 
проблем, то, по словам Александра 
Козлова, в ремонте нуждаются более 
1,2 тыс. медицинских организаций 
ДФО. Также необходимо обновить 
парк машин скорой помощи: заме-
ны требуют около 1 тыс. единиц. В 
ряде регионов их, впрочем, уже на-
чали ремонтировать — так, в Примо-
рье на реставрацию и ремонт боль-
ниц краевые власти в 2018–2019 го-
дах направили порядка 1 млрд руб. 
Еще 2,9 млрд руб. пойдет на закупку 
медицинского оборудования.

Перспективы развития
Впрочем, помимо работы над недо-
статками региона его власти также 
планируют сфокусироваться на раз-
витии его возможностей, обуслов-
ленных его местоположением и ком-
петенциями в сфере здравоохране-
ния. Так, по словам директора по про-
ектам в области медицины Агент-
ства Дальнего Востока по привлече-
нию инвестиций и поддержке экс-

порта Эльвиры Нургалиевой, регион 
может стать лидером медицинского 
туризма среди соседних стран. Обес-
печить поток туристов в регион смо-
жет электронная виза, которой мо-
гут воспользоваться граждане КНР. 
«Электронная виза стала использо-
ваться с августа 2017 года. Наиболь-
ший интерес к упрощенному визово-
му режиму проявили как раз жители 
Китая. С их стороны было подано бо-
лее 52 тыс. заявок, и почти 40 тыс. ки-
тайцев побывали на Дальнем Восто-
ке. Получить электронную визу мож-
но за четыре дня до предполагаемой 
поездки в Дальневосточный регион. 
Она выдается бесплатно, без взима-
ния консульского сбора. Не нужно 
ходить по кабинетам, все необходи-
мые документы подаются через спе-
циализированный сайт»,— отметила 
Эльвира Нургалиева.

Точкой притяжения медицинских 
туристов смогут стать как сети част-
ных клиник, так и мединский кла-
стер Владивостока, перспектива стро-
ительства которого обсуждается уже 
несколько лет. Дальневосточный кла-
стер предлагается создать по анало-
гии с Московским медицинским кла-
стером, расположенным на терри-
тории «Сколково»: на него будут рас-
пространяться те же стандарты, прин-
ципы управления и регулирования. 
Как преимущество для создания мед-
кластера специалисты отмечают на-
личие во Владивостоке соответству-
ющей образовательной инфраструк-
туры: факультета биомедицины в ДВ-
ФУ. Для привлечения и удержания 
специалистов нужны исследования, 
так как профессионалам интересно 
заниматься не только лечением, но и 
исследованием, самообразованием.

Разработчики надеются, что это 
будет способствовать снижению ад-
министративных барьеров, препят-
ствующих привлечению передовых 
медицинских технологий и стандар-
тов в Приморский край, в том числе 
в свободный порт Владивосток, и по-
может объединить усилия государст-
ва и бизнеса. По оценкам и по стати-
стике министерств здравоохранения 
разных стран, которые приводит Ми-
нистерство Дальнего Востока, в кото-
рые едут пациенты из РФ, выездной 
рынок медицинского туризма состав-
ляет порядка 25 тыс. пациентов в год.

Анастасия Мануйлова

Самочувствие очень далеко от Европы
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— проект —

В сентябре во Владивостоке состоится юби-
лейный Восточный экономический форум 
(ВЭФ-2019). На нем будет презентована наци-
ональная программа по развитию Дальне-
го Востока до 2025 года и на перспективу до 
2035 года. Год назад поручение о разработке 
документа дал президент Владимир Путин. 
Реализация программы обеспечит экономи-
ке Дальнего востока опережающие темпы 
роста — на уровне 6% в год. В настоящее вре-
мя развитие ДФО является одним из ключе-
вых национальных приоритетов для России. 
Дальний Восток обладает крупнейшими ме-
сторождениями природных ресурсов и в си-
лу своего географического расположения вы-
ступает в роли транспортного коридора меж-
ду Россией и странами Азии. В ноябре 2018 го-
да в состав Дальневосточного федерального 
округа вошли Забайкалье и Бурятия.

Включение Забайкальского края в состав 
ДФО позволяет пользоваться инструмента-
ми государственной поддержки, специаль-
но разработанными для ускоренного разви-
тия макрорегиона. Речь идет об уникальном 
экономическом инструменте — территори-
ях опережающего развития. Постановление 
о создании ТОР «Забайкалье» Дмитрий Мед-
ведев подписал 1 августа во время рабочей 
поездки в Читу. По данным главы Минвосто-
кразвития Александра Козлова, к участию в 
забайкальской ТОР на данный момент уже 
подтверждено 15 проектов на общую сумму 
196 млрд руб. Общий объем налоговых по-
ступлений в бюджеты всех уровней оцени-
вается в 31 млрд руб.

Блестящие перспективы
Одной из подавших заявку на участие в ТОР 
«Забайкалье» стала компания ООО «Дальцвет-
мет», входящая в состав ГК «Мангазея» — одно-
го из крупнейших золотодобытчиков в реги-
оне. ООО «Дальцветмет» планирует в рамках 
ТОР создать горно-перерабатывающее пред-
приятие на золоторудном месторождении 
Наседкино. Этот масштабный проект вклю-
чает строительство горнодобывающего пред-
приятия мощностью по переработке более 
1 млн тонн руды. Горно-капитальные работы 
на месторождении должны стартовать в нача-
ле 2020 года, а весной планируются пуско-на-
ладочные работы основного технологическо-

го оборудования. Добыча золота на Наседки-
но будет вестись открытым способом на вось-
ми карьерах на четырех геологических участ-
ках месторождения: Гора Пятая, Придолин-
ный, Желанный и Правобережный. Кроме то-
го, освоение Наседкино обеспечит появление 
558 новых рабочих мест, более трети из кото-
рых уже созданы в рамках подготовки к осво-
ению месторождения и строительства ГОКа.

Сейчас «Мангазея» ведет добычу золота в 
Забайкалье на месторождениях Савкинское 
и Кочковское. В 2019 году группа планирует 
добыть 1,5 тонны золота, без учета месторо-
ждений Итака и Ксеньевский прииск, в ко-
торых «Мангазея» является акционером. В 
2022 году «Мангазея» также планирует запу-
стить на Кочковском месторождении авто-
клав, что позволит создать в Забайкальском 
крае хаб по переработке упорных руд. Всего 
с 2015 года «Мангазея» вложила в геологораз-
ведочные работы в Забайкалье более 1 млрд 
руб. В освоение Наседкино планируется ин-
вестировать 12,8 млрд руб., из них 762 млн 
руб. компания запросила в качестве госу-
дарственной субсидии. К осени правитель-
ственная подкомиссия должна рассмотреть 
соответствующую заявку.

«Сегодня мы намерены продолжать ин-
вестировать в уже действующие и запуска-

емые месторождения и проекты. Здесь речь 
идет не только о финансовых вложениях, но 
и о привлечении высокопрофессиональных 
специалистов. Мы продолжаем возводить 
комфортабельные вахтовые поселки вбли-
зи месторождений и обеспечиваем работ-
ников достойной заработной платой и при-
влекательным социальным пакетом»,— го-
ворит глава ГК «Мангазея» Сергей Янчуков.

Благодатная почва
Добыча драгоценных металлов не единст-
венная ниша на Дальнем Востоке, которая 
может быть привлекательной для инвесто-
ров. Высокий потенциал есть и у сельского 
хозяйства, где в последнее время Россия ста-
новится заметным в мировом масштабе иг-
роком. В 2018 году перед отраслью страны 
была поставлена новая амбициозная задача 
— за пять-шесть лет экспорт продукции АПК 
должен удвоиться, достигнув $45 млрд. Как 
одна из экспортно ориентированных отра-
слей, сельское хозяйство вошло в перечень 
направлений бизнеса, для которых Нацио-
нальной программой по развитию Дальнего 
Востока установлены особые условия инвес-
тирования, отмечал Александр Козлов.

По словам Сергея Янчукова, «Мангазея» 
сейчас также изучает возможности разви-

тия в агропромышленной сфере. В 2018 го-
ду группа запустила проект «Мангазея Агро». 
Был сформирован земельный банк площа-
дью около 30 тыс. га, который планируется 
удвоить к середине 2020 года. Основная куль-
тура в структуре посевов — рапс, на который 
должно приходиться порядка 40% земель. 
Как отмечают в Минсельхозе, рапс сегодня 
становится все более популярным у россий-
ских производителей сельхозпродукции: за 
2008–2018 годы общая площадь под культу-
рой выросла с 679,8 тыс. га до 1,57 млн га.

Рапс используют для изготовления тех-
нического масла, косметики и моющих 
средств, заготовки кормов для животных и 
комбикормов. Кроме того, это оптимальное 
сырье для производства биодизельного то-
плива, спрос на которое растет с каждым го-
дом, указывают в министерстве. Помимо по-
вышения спроса со стороны российских пе-
реработчиков рост популярности масла свя-
зан с увеличением экспорта этой культуры, 
прежде всего в Китай, добавляют в Институ-
те конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР). 
По данным федерального Центра оценки ка-
чества зерна, в прошлом сезоне, завершив-
шимся в июне, поставки рапса из России вы-
росли на 67%, до 574 тыс. тонн год к году. При 
этом около 34% закупок пришлось на Китай 
— одно из наиболее перспективных направ-
лений именно для Дальнего Востока.

В последующем «Мангазея Агро» плани-
рует включать в севооборот пшеницу и яч-
мень, которые должны занять примерно по 
27% пашни, а остальные земли будут задей-
ствованы в выращивании льна и рапса, го-
ворят в группе. К 2024 году общий валовой 
сбор всех культур должен достичь 100 тыс. 
тонн. Полная стоимость проекта «Мангазея 
Агро» с учетом уже понесенных затрат — бо-
лее 2,8 млрд руб. Проект позволит дополни-
тельно обеспечить 200 рабочих мест для жи-
телей сельской местности Забайкальского 
края, рассчитывают в компании. Кроме то-
го, «Мангазея Агро» планирует строительст-
во в Забайкалье маслоэкстракционного за-
вода. Растительные масла — один из ключе-
вых продуктов российского АПК. По оцен-
кам «Прозерно», по итогам минувшего се-
зона производство в РФ растительных ма-
сел выросло на 9,4%, до 6,31 млн тонн, год 
к году. При этом наибольшими темпами — 
на 19,9%, до 0,53 млн тонн,— увеличился 

выпуск рапсового масла. Экспорт всех ви-
дов масел увеличился на 10,6%, до 3,19 млн 
тонн, следует из оценок «Прозерно». В ИКАР 
добавляют, что поставки рапсового масла 
продолжают расти опережающими темпа-
ми и в прошлом сезоне достигли рекорд-
ных 340 тыс. тонн. С выходом на проект-
ную мощность «Мангазея Агро» будет про-
изводить 45 тыс. тонн масличных и 90 тыс. 
тонн зерновых культур. При достижении 
данных показателей «Мангазея Агро» ста-
нет одним из лидеров по производству ма-
сличных культур в РФ.

Собиратели земель
С точки зрения развития сельского хозяйст-
ва Дальний Восток отличают хорошие кли-
матические условия, отмечают в аналити-
ческом центре «Совэкон». В частности, го-
довой объем осадков в регионе превышает 
их среднее количество на европейской ча-
сти примерно на 40–50%, что является важ-
ным фактором для производства некоторых 
культур. При этом Дальний Восток находит-
ся вблизи крупных потребителей продук-
ции АПК — стран Юго-Восточной Азии, Ко-
реи, Японии и Китая.

Сложности может создать фактически от-
сутствующий рынок сельхозземли на Даль-
нем Востоке. Частично решить проблему мо-
жет электронная карта, с помощью которой 
инвестор сможет выбрать площадку под за-
пуск сельскохозяйственных проектов. Пре-
зентация сервиса также планируется в рам-
ках ВЭФ-2019. По оценкам руководителя 
департамента управления проектами АНО 
«Агентство Дальнего Востока по привлече-
нию инвестиций и поддержке экспорта» 
Александра Павлова, сегодня в ДФО около 
2 млн га сельхозземель не значится в када-
стре либо не используется по назначению. 
В ближайшее время инвентаризация земель 
начнется в Забайкальском крае, сообщили 
в Фонде развития Дальнего Востока (ФРДВ).

«На Дальнем Востоке государственные 
ресурсы должны использоваться по назна-
чению и максимально эффективно. Земля 
должна приносить пользу регионам, пользу 
людям. А значит, не должна зарастать бурья-
ном, простаивать из-за нерадивости аренда-
торов»,— подчеркнул вице-премьер—пол-
номочный представитель президента РФ в 
ДФО Юрий Трутнев.

По данным ФРДВ, сейчас для «свобод-
ных» земель идут подготовка и утверждение 
схем расположения участков на кадастро-
вом плане территории, формирование ме-
жевых планов. После этого земельные участ-
ки будут ставиться на кадастровый учет и ре-
гистрироваться право собственности. Земли 
также могут включаться в составы террито-
рий опережающего развития, что позволит 
предоставлять их инвестору без конкурсных 
процедур в рамках в ТОР, говорят в ФРДВ.

Илья Вадимов

Дальневосточное золото
Ключевым национальным приоритетом России на весь XXI век должен стать подъем Дальнего Востока. Регион обладает 
крупнейшими месторождениями природных ресурсов и выступает важной частью транспортного коридора между Азией 
и Европой, что закладывает мощную основу для организации в регионе новых масштабных производств и проектов. 
 Одним из центров экономического роста может стать недавно созданная территория опережающего развития (ТОР) 
«Забайкалье». Крупный региональный инвестор и один из ключевых будущих участников ТОР ГК «Мангазея» планирует 
инвестировать почти 13 млрд руб. в золотодобычу и вложить около 3 млрд руб. в развитие сельского хозяйства Забай-
кальского края. Только эти проекты помогут создать на Дальнем Востоке почти 1 тыс. рабочих мест, выполнив одну 
из  задач, поставленных президентом Владимиром Путиным в рамках национальной программы по развитию региона.
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В 2022 году «Мангазея» планирует запустить на Кочковском месторождении автоклав,  
что позволит создать в Забайкальском крае хаб по переработке упорных руд

Проблемы здравоохранения  
Дальнего Востока можно решить  
только с новой технологической основой


